
我們一起打了一年好仗！ 

 

錢玲珠 

 

時光飛逝，又到了回顧這一年工作成果的時候了！ 

 

聖堂郵票 創造歷史 

中華民國郵政史上，第一次以天主教的聖堂為主題，印製了四幅精美的郵票。您知道嗎？

看過了嗎？收藏了嗎？使用了嗎？這是福傳很好的禮物，許多朋友透過社群網站、電子產品，

開心地爭相傳告這個好消息。 

感謝天主，給我們禮儀研究中心機會，參與規劃、設計這一套創造歷史的郵票。這真是一

個相當珍貴的經驗，也欣喜於能讓同胞們，甚至收到貼上這些郵票的信件的國際友人，看見我

們極富歷史意義、文化特質的聖堂。 

 

中華郵政史上第一次以聖堂為主題，禮儀研究中心很榮幸參與規劃。 

 

繼續研究 發表成果 

研究，永遠是迷人又辛苦的工作。這一年，我們繼續進行婚禮本地化的探究；也針對海內



外讀者提出的各種問題，例如：教會用香的本地化、慈悲敬禮、興築禮儀空間等，研究、澄清、

說明、回覆、協助。 

五年計畫的教區性「入門聖事守則」和「成人慕道班教理講授教材」，也正在進行中。為

了能更精準、實用，我們特別開設一個慕道班，腳踏實地的實驗，找出理想的步驟。 

為了牧民和福傳，我們也繼續在教會內外的刊物發表文章，傳遞信仰訊息。譬如，台北市

政府出版的《心鏡》宗教季刊，和《天主教週報》等。 

《教理講授指南》也將在今年內完成中譯校閱的工作。  

時時更新的網站，和每週出刊的電子報，仍是我們最忠誠的服務，提供禮儀的滋養。 

 

培育同工 傳承生命 

 教育，是提升、開展與進步的唯一方法。所以，培育工作，一直是我們的核心關懷。 

 神學院的學生來自五湖四海，也是把禮儀種子灑向四方的最佳播種者。我們認真敬業地陪

伴，希望他們能成為最好的媒介，敦促華語教會禮儀生命的成長。 

 傳播福音，是基督徒的天職。梵二大公會議之後，教會恢復了源自初期教會的慕道制度，

可惜在台灣和其他一些華語教會，尚未落地生根，所以，我們也應邀在不同的教區，介紹理想

的作法，希望能因此培育出成熟的基督徒，讓教會日益「變胖又變高」。 

 在婚姻的倫理與價值受到空前挑戰的此刻，神學院適時推出了「婚姻與家庭學程」，我們

也盡心在婚姻聖事的範疇，提供協助。希望讓華人的基督宗教婚禮能和文化、傳統深度融合，

也反映出婚後的聖事性生活。 

 此外，我們也提供海內外之教區、堂區、修會、學校等各種團體所需的禮儀培育。 

值此「慈悲禧年」，我們還為司鐸們，和各堂區、學校、團體，提供相關的慈悲敬禮的介

紹，迴響相當積極。 

 

禮儀慶典 高峰慶祝 

 禮儀慶典，是信仰生活的高峰和泉源，我們總是竭盡全力，協助各樣的禮儀慶典。內容相

當多元：有全國性慶典（如：全國聖體大會）；教區性慶典（如：教區甄選禮）；堂區性慶典（如：

聖堂堂慶、安厝聖髑等）；修會慶典（如：金慶、終身聖願禮儀等）；各種研討會（如：紀念聖

師大德蘭 500歲冥誕研討會感恩禮等）；教友及其親友的殯葬禮和婚禮等。 

其中，最讓我們記憶深刻的，就是華語教會禮儀泰斗趙一舟神父的殯葬禮等相關儀節。為

了感謝為華語教會禮儀更新奉獻一生的趙神父，我們用心用情地偕同主教團、新竹教區、海內

外的禮儀工作者、趙神父的學生親友，恭送了他生命的最後一程！ 

為了響應教宗的呼籲，在慈悲禧年積極朝聖、跨越聖門、參與和好聖事，我們特別編訂相

關儀節，協助需要的堂區和神學院師生，在朝聖中，深度領受上主的慈悲。 

 

追念先人 留下典範 

 華人教會的神學大師張春申神父離開我們，回返天鄉。一個熱愛天主的人，活出的精采一

生，是真實的禮儀生命。所以，我們邀請幾位朋友，一起編纂了張春申神父紀念文集，激起熱

烈的迴響。我們衷心期盼，每一位天主子民，都像張神父，盡心地活出上主的使命，也繼續關



心華語教會的神學發展。 

 

衷心感謝 慷慨支持 

 再一次，我們衷心感謝所有的恩人朋友，慷慨大力地關心、支持我們禮儀服事；也感謝禮

儀研究中心的工作伙伴維喆和威廷，無怨無尤地承擔繁重的工作；還感謝總修院提供場地，讓

神學院復活節三日慶的禮儀實習，能理想、順暢地進行；更感謝校長詹德隆神父，全力支持、

參與禮儀更新的事工，並給我們很大的空間，自由揮灑，服務教會和人群。願慈悲的天主，賞

報每一位！ 

衷心感謝上主，這一年的好仗，我們一起打完了！ 

 


